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本报记者 曹林波

60年篮球生涯
浙江或成最后一站

在送蒋兴权指导去机场的路上，大家都在感叹，这三年

过得实在是太快了。

出发前，蒋指导特地把所有的球员都叫到一起，大家围

着老爷子站成一圈，认真聆听他在临走之前的叮嘱，“接下

去的比赛，不能和大家在一起了，但是我还是会继续支持和

关心我们队，肯定每场比赛都会看。以后有啥需要我的，尽

管说。”

虽然即将告别，但蒋兴权不断强调，自己会始终关注着

稠州男篮，而且已经和球队约定，如果联赛重启后，比赛是

在青岛赛区进行赛会制，在满足疫情管理要求的情况下，他

还会去现场，和球队共进退。

三年前，重新出山给稠州男篮当顾问时，蒋兴权指导就

和俱乐部坦言，稠州银行男篮将是他执教的最后一支球

队。三年的时间，他和弟子刘维伟一道，打造出了一支铁血

强悍的青年军。如今老帅的职业生涯，若就此结束，也算可

以画上圆满句号了。

篮球泰斗留下过有名的误会
也留下过掷地有声的名言

1940 年出生于辽宁的蒋兴权，身上有很多标签，原本

“骨灰级”这个称号是最适合他的。不过平日里一板一眼的

蒋指导并不喜欢这个称号。

当时是辽宁本地一家报纸出于尊敬，把“骨灰级教练”

写在了报纸上，刚好蒋指导每天会仔细翻阅报纸，阅读自己

的相关报道，结果就看到了这个叫法。

在之后的一场比赛赛后发布会上，他还专门找到了这

个记者“投诉”：“我从来没有听说这种说法，恐怕世界上都

没有‘骨灰级教练’一说。你们可是折我的寿啊！”

虽然那位记者是借鉴网络游戏用语，骨灰级是相当高的

级别，是对玩家的一种极高认可。但是因为蒋指导年纪大，

不熟悉这个说法，反而发生了误会。所以后来大家说起蒋指

导，更多会用“篮球教父”这个说法，而对“骨灰级”绕道走。

其实从 1960 年入选辽宁男篮，开始自己的运动员生

涯，在中国篮球圈活跃了 60 年的蒋兴权，用什么样的称号

都不算过分。

相比起球员，蒋指导作为教练的职业经历更加辉煌，尤其

是他率领中国男篮取得的战绩，即使是后来拥有了姚明的中

国男篮，都只能追随，无法超越。

最近，蒋兴权率领着中国男篮“黄金一代”在1994年世锦

赛上演中国男篮历史上“最牛”大逆转的场面，被球迷们时常

提起。

那是在小组赛对阵西班牙的比赛中，中国男篮在上半场

落后对手 17 分，而且面对世界排名前列的强敌，困难可想而

知，但就是蒋兴权在中场休息时的一番喊话，让当时的中国男

篮重新抖擞精神。

“立功算你们的，输了算我的。”这一句话掷地有声，给球

员们注入了一记强心针，也成为了中国男篮的经典名句。

在这场比赛最后时间连续得分的郑武，说起蒋指导也非常

感谢这位恩师，“我们都是很认真的人，当时他选我进国家队，给

我机会，我抓住了，也算是给蒋指导争气了。”现在这位中国篮球

界的泰斗级人物即将谢幕，郑武也在第一时间送上了祝福。

“铁腕治军”是真的
但很多江湖传言不是真的

从严执教，“三从一大”，是蒋兴权指导的最大特点，仅从

强制规定“全队集体吃早饭”这一江湖传闻，就可以看出他对

球队严格要求到了事无巨细的程度。

而正是在这一套严格的治军制度之下，才有了一代代中

国篮球人才的涌现，李春江、沙国力、吴庆龙、王治单、吴乃群

等一批辽宁明星球员的涌现都和他有关。成为中国男篮主帅

之后，他又带出了刘玉栋、张劲松、巩晓彬、阿的江、孙军、单

涛、胡卫东、郑武、纪敏尚，组成了“黄金一代”。

不过记者曾经问过蒋兴权关于他“铁腕治军”的故事。他

却说很多都只是传说，并不是真的。

“没收手机、拔网线、熄灯后搬板凳坐着守门⋯⋯这些都

是没有的事，当时我腰也不好，一直坐门口守着是绝对不可

能。”不过他的确是以严格著称，“管理得严，要让队员清楚，这

是对他们好。”

后来随着年纪越来越大，蒋指导对年轻球员的管理也开

始讲究人性化，“但是运动员想取得成绩的话，和普通年轻人

可不能一样。”

说起蒋指导的脾气，球员时期和教练时期都曾经接受过

蒋兴权教导的现任稠州男篮主帅刘维伟应该是最有发言权

的。“严格是肯定的，不过帮助更大。”

刘维伟回想起，当时他打球的信心都来自蒋指导的肯定，

“他对我的打球态度很认可，我那种强悍的防守风格和拼劲，

他非常喜欢。”原本由于伤病，刘维伟曾经对前途产生过迷茫，

“蒋指导让我明白了这样的方式是对的，是能看到成果的。”

2006-2007 年，蒋兴权受邀担任当时浙江万马男篮俱乐

部的主帅，在那个赛季率领球队取得了联赛第六名，是浙江万

马时期球队取得的联赛最好成绩，同时也挖掘出了丁锦辉、罗

智等年轻球员。

所以当刘维伟将要执教浙江稠州银行男篮的时候，他就

想到了请老帅再度出山，帮自己压镇。“有他在，整个心态都不

一样，所以蒋指导回去之后，我也要赶紧调整自己，努力把老

帅留下来的精髓都保留下来，并且继续发扬下去。”

5月28日，一个普通的早晨，但对于浙江稠州银行男篮来说，却有一件惊动全队出动的

大事。作为顾问指导了球队三年的蒋兴权教练结束了和球队的合作，启程返回老家沈阳。

60 年篮球生涯，蒋兴权三度执教中国男篮，三度执教新疆男篮，还曾执教过浙江

万马男篮。这位 80 岁老帅的离开，不论对于稠州银行男篮，还是中国篮球，都是一

件大事。

80岁蒋兴权卸任稠州银行男篮顾问

60年篮球生涯，桃李满天下

一代中国篮球泰斗
或就此谢幕

蒋兴权以严格著称

临走前，最后一次“训话”球员

蒋兴权曾三度担任中国男篮主帅

80岁蒋兴权卸任稠州男篮顾问


